



Homenaje a Muñoz Ledo en el Congreso



La Cámara de Diputados rindió ayer un homenaje de cuerpo presente a Porfirio Muñoz Ledo, quien falleció el domingo a los 89 años de edad. Legisladores y familiares del político guardaron un minuto de silencio en su honor. **PAG 10**

La Cámara de Diputados despide a Porfirio Muñoz Ledo, "a un imprescindible de la democracia"

Creel abrió el recinto a trabajadores y enlaces técnicos legislativos para ocupar las curules de los legisladores que no asistieron al homenaje *post mortem*

Eloísa Domínguez

Ciudad de México

Un pleno camuflado -curules en los que se sentaron trabajadores y enlaces técnicos legislativos que fueron "legisladores por dos horas y media" ante la ausencia de sus oficiales- recibió con sonoros

aplausos el féretro con el cuerpo del 'enfant terrible' de la política mexicana. Porfirio Muñoz Ledo fue despedido por algunos de sus excompañeros legisladores, por sus entrañables amigos y luchadores junto con él de todas sus batallas políticas, como la senadora Ifigenia Martínez, y por sus familiares, principalmente sus hijos Tierry Muñoz Ledo, Alejandro Muñoz Ledo, Lorena Muñoz Ledo y Verónica Muñoz Ledo, y Tamará, que por problemas de vuelo, no pudo llegar al homenaje.

Dos horas y media de discursos de todos los grupos parlamentarios. Dos horas y media en la que se recordó al "hombre imprescindible", al político que deja un asiento protagónico en la vida

nacional (y que) no volverá a ser ocupado", expresó el panista José Elías Lixa Abimerhi en nombre de su bancada.

"EL MAESTRO"

Antes, fue Ignacio Mier Velazco, coordinador de los diputados de Morena —partido del que Muñoz Ledo fue fundador y del que amenazó con dejar ante las "arbitrariedades" legislativas de su grupo parlamentario y por la política de gobierno del 4T que encabezaba Andrés Manuel López Obrador—, y parafraseando a Jaime Torres Bodet, dijo: "Las personas sólo mueren cuando son olvidadas". Porfirio Muñoz Ledo, el maestro, seguirá vivo en el recuerdo de sus compañeros y en el



corazón de familiares y amigos”.

Y expresó algo que hizo levantar las cejas: (Muñoz Ledo es) “Una voz que ... frente a la del autoritarismo, estará ausente y un lugar central en el debate público quedará vacío”.

“¿Cómo despedir a un hombre de la talla de Porfirio Muñoz Ledo? Tal vez recordando algunas de las frases de los oradores de la antigüedad. Cicerón, el filósofo y orador dijo: ‘La violencia y la injusticia, el furor de los malvados han podido arrancarme y destruirme, pero no han podido, ni podrán, despojarme del ánimo, ni menguar la fortaleza. Hay quienes ejercen el poder y son olvidados, son olvidados por la historia, hay quienes pasan a la historia sin haber ejercido nunca el poder’, eran palabras que se le escuchaba decir con frecuencia al exembajador de México en la ONU.

Mier Velazco repasó de manera somera las batallas del “gran y querido Porfirio”, como se referían a él legisladores de todos los

partidos cuando eran cuestionados sobre polémicas declaraciones del veterano asambleísta. “Hombre de Estado, visionario del México del siglo XXI, impulsor de la transición a la democracia, la reforma política y de la consolidación de las instituciones del Estado mexicano. En la odisea mexicana por la democracia, Porfirio Muñoz Ledo fue uno de los más brillantes, lúcidos y audaces estrategas de la historia política de México. Qué duda cabe, porque la revolución social de 1917 no fue suficiente y porque no hay verdadera revolución sin democracia; con sus ideas fue posible la revolución sin armas de 1988. Frente a un régimen autoritario, negado a abrirse a la pluralidad, marcó el sendero para la apertura de la democrática en México. Un hombre mítico, arquetipo de la segunda mitad del siglo XX y casi un cuarto de este siglo”.

El diputado poblano hizo alarde de las virtudes de quien

del priismo.

“La palabra porfiriana siempre se caracterizó por estremecer los pensamientos y convocar a la acción. Palabra mítica fundamento de métodos, de teorías y de apertura pedagógica a los mundos del saber”.

Y aceptó que “más allá de diferencias, de coyunturas y de intereses que animan nuestra actuación, este recinto, el Salón de Plenos de la Cámara de Diputados y sede del Congreso de la Unión, representa la pluralidad y diversidad de nuestro pueblo. Nadie como Porfirio entendió esta circunstancia y actuó en consecuencia. Porfirio, el parlamentario insigne. Más que presidente de la Mesa Directiva, fue sin duda, un auténtico líder parlamentario” •



La familia de Porfirio Muñoz Ledo estuvo presente en el homenaje de cuerpo presente que la Cámara de Diputados le organizó.